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Camille Barniaudy, Association GADD.

Interventions de Noufou et Camille :
- 19/01/23 : Mise en place du compost
- 24/01/23 : Réparation provisoire de la plomberie et relance de l’engrais liquide.
- 03/02/23 : Réunion avec les femmes
- 10/02/23 : Cartographie des systèmes hydrauliques du jardin
- 17/02/23 : Installation des compteurs d’eau
- 23/02/23 : Participation au dernier retournement du compost (Noufou seul)
- 28/02/23 : Vérification des compteurs d’eau et engrais liquide

1. Etat des lieux.

Les exploitants du site

- Certaines parcelles ne sont toujours pas exploitées. Nous avons longuement abordé
le sujet lors de la réunion. Le groupe de femmes doit définir ce qu’il doit advenir de
ces parcelles.

- Les parcelles des jardiniers sont toujours bien entretenues.
- Les deux parcelles destinées aux établissements scolaires ont démarré les activités.

160m ² sont mis à disposition du lycée et autant pour l’école primaire.



Les besoins matériels :

Seulement des réparations provisoires ont été effectuées sur les 7 vannes en laiton.
Les besoins matériels restent les mêmes.

Plusieurs pièces du système d’irrigation sont endommagées
et semble devoir être changé :

- 7 vannes en laiton de 40 mm (ne se ferment plus)
- 3 robinets ¾  en laiton (fuitent)
- 2 vannes de 25mm/32mm (fuitent)
- 3 Bassins présentent des fuites d’eau importantes.

-

2. Actions réalisées

19/01/23 : Mise en place du compost

Nous avons participé à la mise en place du compost qui a été dirigé par Ambroise et
Zakaria. Ils ont appliqué la méthode qui leur avait été enseignée par l’APAF et semblaient
être parfaitement au point sur le processus de réalisation. Une 20ène de femmes était
présente ainsi qu’une classe de l’école primaire. Notre participation nous a permis de
réaliser un petit document “fiche technique et pédagogiquesur ce procédé de compost en
tas (voir en annexe).

24/01/23 : Réparation provisoire de la plomberie et relance de l’engrais liquide.

Les vannes en laitons de 40mm (celles qui permettent d’alimenter les bassins) commencent
à être défaillantes. 7 d'entre elles ne se ferment plus complètement. Ce dysfonctionnement
d’usure rend compliqué l'approvisionnement des bassins du fond du jardin, car le réseau de
plomberie est monté en série. En attendant de pouvoir changer
ces vannes, nous les avons “bricolés” en supprimant la buter
(schéma ci-contre). Ce qui nous a permis de faire tourner les
vannes à 360° et ainsi de pouvoir les fermer. Le problème, c’est
qu'en tournant les vannes complètement, le mécanisme interne
risque de se dévisser et ne plus fonctionner du tout…



Nous avons aussi relancé un cycle d’engrais
liquide. Ses bienfaits sur les agrumes sont vraiment
notables. Les arbres sont en bonne santé, on
observe de nombreuses jeunes feuilles et
bourgeons sur presque chaque arbre.

03/02/23 : Réunion avec les femmes

Ce 03 février, il était prévu de retourner le compost de 8h à 10h puis de faire une réunion
avec les femmes, les jardiniers, François, le proviseur et le directeur. Les femmes étant trop
peu nombreuses avant 10h, nous avons dû reporter l’activité compost, mais la réunion a
bien eu lieu.

Nous avons très longuement parlé de l’avenir des parcelles non exploitées. Nous avons
demandé aux femmes de définir un délai maximum durant lequel une parcelle pouvait être
attribuée à une femme sans que celle-ci ne l’exploite. Elles souhaiteraient que ce délai soit
d’un mois maximum si la femme ne peut pas payer sa cotisation mensuelle de 1000f. Nous
avons donc approfondi la discussion sur le sujet des cotisations. Le sujet est sensible, les
femmes ont besoin d’une réunion entre elles pour faire le point. à l’heure d’aujourd’hui nous
attendons toujours leur compte rendu…

Nous proposons aux femmes de profiter de la première collecte des cotisations pour ouvrir
un compte Orange Money afin de déposer l’argent perçu (6000F de téléphone + 1000F de
SIM). L’idée est approuvée, mais n’est toujours pas appliquée.

10/02/23 : Cartographie des systèmes hydrauliques du jardin et discussion avec les
responsables de la parcelle du lycée.

Dans l’objectif de pouvoir ajuster, réparer ou rééquilibrer le système de réseau d’irrigation, si
le besoin se fait sentir, il a été important que nous puissions le comprendre et cartographier.
Voici le document qui a été produit :



Les professeurs responsables de l’activité maraîchage sont passés nous rendre visite dans
le jardin. Ils se questionnaient sur les spéculations qu’ils pourraient produire. Nous leur
avons donc conseillé de choisir des plantes appartenant à des familles différentes
(solanacées, cucurbitacées…) et qui produisent sur des échelles de temps différentes.

17/02/23 : Installation des compteurs d’eau

Toujours dans l’objectif de pouvoir améliorer les pratiques et anticiper les
dysfonctionnements, l'installation de compteurs est intéressante. Ils permettent de pouvoir
contrôler les débits des forages et de comprendre la répartition de l’eau sur le terrain et donc
éventuellement d’améliorer les pratiques au niveau de l’irrigation.

Nous avons installé trois compteurs. Un à la sortie de chacun des deux forages et le
troisième au niveau du départ de l'alimentation des 3 bassins par le nouveau forage (F2 sur
la carte). Ce troisième compteur nous permet de connaître la part de l’eau utilisée pour le
maraîchage et la part utilisée pour l’irrigation des arbres. Actuellement, on observe que 54%
de l’eau est destinée au maraîchage.



23/02/23 : Participation au dernier retournement du compost (Noufou seul)

Noufou a pu participer au dernier retournement du compost. Le compost sera prêt à être
utilisé à partir du 6 mars.

28/02/23 : Vérification des compteurs d’eau et engrais liquide

Ambroise était inquiet, car il lui semblait que l’installation du compteur de l’ancien forage
avait entraîné une diminution du débit. Nous avons donc démonté le compteur et pris une
mesure du débit en amont de celui-ci. Puis nous l’avons remonté et repris une mesure du
débit en aval. Le débit ne varie pas. Nous en avons conclu que la potentielle diminution du
débit n’était pas due à la présence du compteur. Ce forage produit un volume de 7,9m3 par
jour (voir tableau plus haut).

4. Ce qui avait été prévu pour janvier/ février :

- Réaliser une pépinière de papayers : Ambroise en a fait une. Nous avons aussi
acheté des graines de variété naine qui nous reste à planter.

- Maintien de la fabrication d’engrais : OK
- Mise en place du compostage dans les fosses avec les éléments livrés par l’APAF :

OK
- Vérifier si les collectes des cotisations ont bien démarré : Toujours en discussion…
- Utiliser l’engrais liquide avec les femmes et faire assimiler la pratique : En

Progressions.
- Installer les compteurs: OK
- Réparer les dysfonctionnements des installations d’irrigation : Réparation temporaire

, nécessite un peu de moyen pour faire de bonnes réparations.
- suivre l’installation des parcelles pour les établissements scolaires: OK
- Prise de contact avec la CNA BIO: OK



5. Ce qu’il faut faire en Mars/ Avril :

- Faire la pépinière de papayers nains
- Continuer le processus de labellisation
- Poursuivre l’encouragement de l'utilisation de l’engrais liquide et du compost
- Ouvrir un compte Orange money et accompagner la trésorière
- Réparer les fuites d’eau et les bassins abîmés
- Faire un devis pour la mise en place d’une activité piscicole
- Faire un plan de montage pour l’installation de goutte à goutte sur les parcelles

d’école et de lycée.
- Contrôler les compteurs d’eau



Annexe : Fiche compost (possibilité de le récupérer en pdf)


